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留学报国基地：
整合资源吸引海归

留学报国基地是欧美同学会和地方政府共同
打造的招才引智和交流服务的平台，专门用来吸引
海归回国创新创业。深圳市委常委、统战部长林洁
介绍道：“海归一直是深圳创新创业洪流中一支独
特的队伍，他们为深圳创造了许多就业机会。”

深圳历来是海归创业较为青睐的城市之一。
欧美同学会留学报国基地落户深圳，把欧美同学

会的海归人才优势和深圳的人才政策、服务体系
结合起来，整合资源、吸引更多的海归到深圳创
新创业，给海归提供了一个报国的窗口。

深圳云天励飞技术有限公司的创始人陈宁
2009 年回国后就一直在深圳工作和创业。他把深
圳看做是自己创新创业的启航之地。他说：“这是
一座充满激情、梦想，又布满挑战的城市。”他也
希望深圳留学报国基地建成后，能有更多的海归
和他一起来深圳创业。

深圳留学基地建立后，政府可以及时了解海
归人才创新创业的需求和信息。同时，留学基地
也会根据海归项目的落地需求打造专业化的平
台，为海归人才创业开通绿色通道，提供链条
式、精细化的人才配套服务。据深圳市龙岗区委
组织部人才工作科长刘继国介绍，基地建成后他
们也将积极与海归接触，直接通过基地引进大批
优秀海归。

海归创业学院：
强化培训助推创业

“据调查显示，在截至2015年归
国的181万海归中，硕士以上学历者
有1/3具有创业需求，创业学院就是
这一部分海归创业的加速器和助推
器。”欧美同学会秘书长张学军介绍
道。他表示，在有条件、创新创业
思维浓厚和海归人数集中的地方成

立创业学院，能够让海归创业项目更好地成长和
落地。

据了解，海归创业学院（深港）会对不同层次的
海归进行针对性辅导和培训，同时定期举办创业培
训班，邀请有名的创业导师演讲授课，还会提供政
策引领、创业指导、产品孵化、团队组建和投资咨询
等方面的服务，解决海归回国创业面临的一些问
题。另外，它也为正在创业的海归提供了一个接触
投资人的平台，海归可以通过项目路演的方式获得
创业导师的指导和投资人的注意。

这次海归创业学院在深圳建立深港分院，可
谓寓意深刻。张学军介绍道，这是考虑到深圳的
创业氛围和独特的地缘优势，毗邻香港特别行政
区。学院的建立不仅要助推深圳本地海归的创新
创业，更要吸引和带动香港的青年北上创业，让
海归创业学院 （深港） 成为推动深港两地有志青
年创业的载体和窗口。

“家和万事兴”。在中国人的传统观念
中，家始终是心中最重要的一部分。对于创
业时已经在国外成家的海归来说，回到国内
重新创业，就意味着要么举家搬迁回国，要
么就和家人分居两地。这种两难的选择往往
让海归十分纠结，这时家人的理解和支持就
变得十分重要了。

在揭牌活动后举行的 《传承·启航——
深圳海归创业记》对话交流会上，目前正在
深圳创业的部分海归在现场分享了自己的

“创业真经”，他们都不约而同地谈到了家庭
在创业过程中的重要性。

畅志军是国家“千人计划”专家、莱恩
精机深圳有限公司的董事长。2007年从日本
回国时，他已经45岁了。当时他的孩子正在
上高中，正是需要花钱的时候，而他却放弃
国外的稳定工作和生活回到国内开始创业。
他夫人为了陪伴他创业，毅然辞去了日本外
贸公司的高薪工作，和他一起回国。“创业
是一件非常熬人的事，我满脑子都是公司的
事情，很少有时间过问家庭的事，所以心里
一直很歉疚。”在对话会现场，畅志军还为
妻子准备了一个惊喜。向来不善言辞的他第
一次在众人面前为妻子献上了一束鲜花，感

谢她多年的付出。妻子为此非常感动，说话
时甚至几度哽咽，她坦言这么多年内心也曾
有过抱怨，但每每看到辛勤工作的丈夫，这
种抱怨就烟消云散了。现场观众也被这种夫
妻间常年的陪伴和付出所感动，自发地响起
了阵阵掌声。

陈宁是国家“千人
计划”专家、深圳云天
励飞技术有限公司的首
席执行官。2009 年回国
时，他已在美国成家，
还有 3 个年幼的孩子。
为了创业，他每年有将
近 9 个月的时间待在国
内。作为曾经的同班同
学，陈宁的妻子非常了
解 他 内 心 对 创 业 的 渴
望，一直鼓励他回国创
业。但孩子还太小，还
不能理解爸爸为什么总
是不能陪在他们身边。
因为和孩子们缺乏相处
的时间，他的小女儿竟
然把自己的哥哥错叫为

“爸爸”，这让陈宁心里很酸楚，说到这里他
不禁苦笑了几声。后来，为了弥补不能陪伴
孩子的遗憾，陈宁经常会和他们视频，聊聊
自己的工作，让他们对爸爸的事业有参与感
和归属感。慢慢地，3个孩子都成了他公司
的铁杆“粉丝”。

“落叶归根”，海归回国创业是一种宏观
意义的“回家”，而对于每一个海归来说，
能和家人朝夕相处才算是真正意义上的“回
家”。回国创业的海归应该首先获取家人的
支持和理解，这样他们在创业这条“熬人”
的路上，就会因家人的陪伴少一些孤独和顾
虑，多一些信心和勇气。
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随着“大众创业，万
众创新”口号的提出，国
家、政府等为创业者提供
了多方面的服务以助推创
业。响应祖国的号召，越
来越多的海归选择回国创
业。基地加学院的“双平台”模式，为海归创业提供
了从零到一的帮助。面临如此机遇，海归如何积极抓
住，并帮助自己的创业获得成功，这是海归必须要思
考的问题。

留学报国基地的建立，为更多的海外学子提供了
报效祖国的途径。从海外学成归来，海归应该利用自
身所学的知识积极投入到国家的建设中来，为经济发
展贡献自己的力量。留学报国基地是海外学子与政府

之间相互联系的一个桥梁，尚未回国的海外学子，可
以通过这一平台及时了解国内信息。尤其是对想要回
国创业的学子来说，及时了解留学报国基地发布的信
息，更有利于其日后创业时把握国内市场与环境。

而已经回国的海归，则更应该利用海归创业学院
这一平台，积极抓住国内创业机遇。与留学报国基地
不同的是，海归创业学院更多的是为已经回国的海归
提供服务。海归可以通过参加创业学院所举办的活
动，聆听导师的创业箴言，更重要的是，海归可以将
自己的项目通过路演的方式进行展示，吸引更多的投
资人来促进项目的实施。

机遇总是留给有准备的、有想法的人的。如何将
机遇为自己所用，转化为自身的优势，这是海
归应该注意的地方。国家、政府积极为海归创
业搭建平台创造机遇，在这种情况下，
海归应该懂得抓住这两个平台，从而更
好地为自己的创业服务。

抓住“双平台”
齐 心

“西装革履”、“正襟
危坐”，这大概是很多人

对企业高层管理者的固有印象。而何搏飞却
与这种固有印象完全不同。他总是面带微
笑，穿着简单的休闲装，与旁人亲切自然地
交谈。他用一个词来形容自己的创业路：无
悔。

为充实自身攻读斯坦福

本科毕业后何搏飞选择了直接就业，但
创业的想法却一直萦绕在他脑中。工作了五
六年之后，何搏飞希望能拓宽眼界，充实自
身，便决定出国留学。

在何搏飞看来，创业人心里的圣地就是
斯坦福大学，因为在工作期间他接触了许多
斯坦福大学毕业的志同道合的人，他也希望
自己能成为像他们一样优秀的人。2008年何
搏飞幸运地被斯坦福大学商学院录取，而那
时的他是那一年唯一一个非外企的成功申请
人。

人生角色突变激发创业

2010年，何搏飞在获得了斯坦福商学院
的硕士学位后选择了回国。2010 年至 2013
年，他曾先后成功领导了两家美国公司中国
区的团队和业务，29岁就成为美国上市公司
中国区总经理。在外人看来，何搏飞有着一
份光鲜亮丽的工作，安稳的生活。但2013年

的5月份，一切发生了变化。
此时何搏飞的孩子出生，同月他的父亲

做了癌症的第二次手术。“作为家中的独
子，那时我的人生角色突然发生了重大变
化。”何搏飞说道，在那一个月里，面对重
病的父亲，他需要承担起作为孩子的责任，
同时他又承担着作为一名父亲的责任。那时
候是何搏飞最不应该创业的时候，但也正是
因为经历了这些事，他清醒地意识到，人生
短暂，不能把生命浪费在自己不想干的事
上。同年6月份他毅然选择了辞职创业。

创业伙伴的扶持很重要

2013 年初，何搏飞联合毕业于布朗大学
计算机工程系的赵勇创立了北京格灵深瞳信

息技术有限公司，专注于计算机视
觉以及人工智能。

创业之初，何搏飞遇到的最大
困难就是招人。“我们去电子科技
大学招聘，那儿的老师觉得我们公
司规模太小，所以当时也没招到什
么人。”何搏飞感慨地说道。除此
之外，他还遇到了产品部件供应商

被收购的问题。“刚创业不到半年就听说我
们产品最重要的部件来源被苹果公司收购，
几个月后得到证实。因此，我们面临着可能
再也买不到重要部件的困难，这是一个非常
大的打击。”

“我觉得那个过程中我跟赵勇之间的信
任和危难当头互相抱团取暖非常重要。”回
忆当时处理这件事的场景，何搏飞感慨道。

以平常心对待海归身份

作为一名创业前辈，在何搏飞看来，海
归选择回国创业首先要忘记自己海归的身
份，把自己当成普通的创业者。“中国市场
瞬息万变，一些海归以为在国外开阔了眼
界，但实际上他们却脱离了市场。我看到的
所有成功的海归创业者，都非常接地气。”
何搏飞说道。

他的这一想法来自于阿里巴巴网络技术
有限公司的创始人马云。何搏飞在斯坦福大
学就读时听过一场马云的演讲。何搏飞说：

“马云说我们要花两年的时间读MBA，还要
再花两年的时间把所学的东西忘掉。当时不
理解，现在却特别明白。对于海归来说，所
谓忘掉不是真正的忘掉、丢掉，而是将其化
为本能的一部分，不要过度地强调海归身
份，平常看待就好。”

如今的何搏飞正带领着他的年轻团队致
力于公司的建设，怀揣着梦想的他们在逐梦
的路上一直拼搏着。

求职途径多样化

在英国求学7年，获得伦敦艺术大学硕
士学位的李杰 （化名） 近期回到了国内。
在 “百城同台”招聘会后，他收到了两家
企业的邀请。但由于职位与所学专业相差
甚远，他放弃了面试。后经朋友介绍，李
杰面试了一家传媒公司。目前已经入职一
周的李杰说：“因为我本身是学习平面设计
的，我更倾向于接近所学专业的工作。宾
臣国际传媒是个媒体和广告公司，和我所
学专业比较对口。”

赵奕虹在英国埃克赛特大学获得了旅
游管理专业硕士学位。令赵奕虹失望的
是，在招聘会现场并没有适合她的职位。
除了参加海归招聘会外，赵奕虹把求职精
力更多地放在了互联网上，将简历投放到
专门提供就业的网站上，通过这种方式她
获得了现在的工作。

蔡姝凝更喜欢通过宣讲会的形式来获
取就业信息。从英国伦敦政治经济学院拿
到媒体与传播学硕士学位后，蔡姝凝选择
回国就业。她经常会浏览应届生招聘网，

“我觉得它发布的信息比较全，比如校园宣
讲会，这是获取就业信息非常有效的途
径。”

海归身份仍加分

多年的国外留学生活使李杰增长了见
识，在他看来留学经历是就业中的一大优
势。“我觉得在国外这几年开阔了视野，对
西方世界的大众文化有了比较深入的了
解，对西方设计专业内的环境有了一些认
识。”李杰说道。他在国外所学的平面设计
专业很符合他目前就职的公司的要求，“英
语语言也对我的应聘有所加分，而且国外
生活使我的独立性得到了锻炼，让我能够
独立完成公司任务。”

对于赵奕虹来说，多年在英国留学的
语言环境使她的口语表达能力得到了提
高，成为求职道路上的竞争优势。“国外留
学期间，我去过很多国家。现在做出境游
业务我们要安排行程，一定要知道不同国
家的城市有哪些好玩儿景点，而我的留学

经历正好用得上。”赵奕虹自信地说道。相
对于国内的普通求职者，赵奕虹的国外留
学经历更契合旅游公司的需求，在求职中
给她加了很多分。

蔡姝凝在伦敦政治经济学院读书时对
新闻专业的一些小众领域有所研究，如大
数据新闻、受众数据等，在应聘过程中她
得到了比普通求职者更好的“待遇”。“我
的留学背景让我找外企的时候非常加分。
我很适应外企的文化氛围、工作效率和思
维方式。”蔡姝凝说。

先有积累后创业

李杰认为，当前严峻的就业环境下，
创业是很好的出路。但同时他认为，如果
没有好的创业点子和成型的创业方案，尤
其是对于职场新人来说，就业还是非常必
要的。“通过就业能积累业内经验、人脉，
逐渐形成成熟的创业想法。如此几年后，

等时机成熟了再创业也不迟。”李杰笑着
说。同时，留学长达9年的他觉得自己出国
的时间比较长，对国内的环境还需要熟悉
和适应，所以先就业几年比较稳妥。学平
面设计的他，希望通过几年的时间积累一
些客户资源、人脉，然后开一家专业的纯
平面设计的公司，做比较精致的设计工作。

赵奕虹则结合自己的本行——旅游业
的实际情况谈了自己对创业或就业的看
法。她认为，如果刚毕业的海归要在旅游
领域创业，起码有两大“拦路虎”。“首先
没有资源。没有合适的地接社和相关资
源，不能吸引更多的客人。其次没有经
验。在学校学习的更多的是理论知识，实
战经验太少。”所以她认为，理性的选择是
先工作几年，积攒下人脉和资源，才能慢
慢地找到好的方向进行创业。

“创业要花很多心血，要对时局作出判
断，对行业有所了解，还要懂经商之道、
懂人才管理，对为人处世的能力也要求很
高。”蔡姝凝说道。此外，创业前辈们

“先工作几年进行积累后再创业”的经验
之谈对她影响很大，她认为自己现在还没
有到达那样的高度，所以打算先就业，等
积累一些经验、人脉后再考虑创业的事
情。

创业者的“家”“业”情怀
余 柯

何搏飞：无悔创业路
徐 淼
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海归就业追踪
刘晓远 孙晓丽 徐 淼

11月底的北京已经大雪纷飞。而此时位于南国的深圳仍

温暖如春，花开满城。“留学报国基地和海归创业学院落户

深圳，这是具有百年历史的欧美同学会为深圳龙岗送来的一

个‘大礼包’。”深圳市龙岗区长吕玉印高兴地说道。近日，

欧美同学会·中国留学人员联谊会留学报国深圳基地、海归

创业学院（深港）揭牌活动在深圳举行。留学报国基地加海

归创业学院的“双平台”模式是如何服务海归，并为当地招

才、引才的呢？

就业仍是海归的首要诉求。 大部分海归还是希望在国内找到一份
稳定的工作。在他们看来，积累一定的经验后再创业是更好的选择。
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欧美同学会秘书长张学军为香港中文大学徐
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